

Liceo Claudio Arrau de Carahue fue anfitrión de conversatorio sobre proyecto de ley que fortalece la Educación Pública

04

En las remodeladas dependencias de la casa de la cultura **Celebración del día de la cocina chilena tradicional se vivió en Nueva Imperial**



03



07

Corrida Escolar Color Run Juan XXIII en Nueva Imperial

PDI realizó ceremonia de entrega y recepción de la Región Policial de La Araucanía: Prefecta inspectora Catalina Barría asumió el mando



05



06

Carlos Pino Benavides, se posiciona firme y positivamente para competir por la alcaldía de Carahue 2024

Se Extiende plazo para postular al Fondo de Medios de Comunicación

04

Cruzada Cultural: Círculo de Escritores "Juvencio Valle" de Nueva Imperial visitó Museo Histórico de Carahue



08

Senadora Aravena advierte: "Chile se Convirtió en la Puerta de Entrada del Crimen Organizado"

06

La IA ¿amenaza o aliada del locutor radial?

Por: Daniela Bello Sazo, Directora de Carrera Periodismo, Facultad Ciencias Sociales y Humanidades Universidad Autónoma de Chile

Quienes seguimos a diario los medios de comunicación social, hemos sido testigos de un creciente interés por el análisis y discusión que aborda el impacto de la IA en el ejercicio de diversas profesiones y actividades; el mercado, la legislación, la educación o el campo laboral. Lo último, me llevó al pensamiento en cadena: ¿y qué pasará con aquellas profesiones u oficios tradicionales, los más antiquísimos como, por ejemplo, los locutores radiales?

Como se trata de una inteligencia en permanente desarrollo, en plena etapa de estudio, y que por lo demás, reviste un futuro incierto, no me resultó fácil definir a qué fuente acudir para buscar respuestas. Una buena amiga, también periodista, me dijo algo que puede parecer muy básico, pero tan necesario a la vez. Preguntémosle a la IA. Así que descargué el Chat GPT y le consulté: ¿podrías abordar el tema de la IA y su impacto en el trabajo de los locutores radiales? En segundos me explicó: “Los algoritmos de voz pueden generar contenido hablado de manera automatizada, lo que plantea interrogantes sobre el futuro de esta profesión”, para proseguir con un argumento más esperanzador, “sin embargo, aunque la IA pueda imitar voces humanas, carece del calor y la autenticidad que caracterizan el trabajo de un locutor radial, quienes pueden transmi-

tir emociones, personalidad y empatía a través de su voz, creando así una experiencia auditiva única para la audiencia. Pueden interactuar con los oyentes en tiempo real, respondiendo a sus preguntas, comentarios y peticiones, lo que fortalece aún más el vínculo emocional con la audiencia”.

El Chat GPT mencionó características que revisiten valores únicos; autenticidad, emoción, empatía, vinculación, todo aquello que durante siglos ha permanecido como un conjunto de cualidades imperecederas y que han permitido la trascendencia de la radio.

Interesante, me dije, por lo que continué indagando. ¿Puedes profundizar más sobre esta conexión genuina? “Claro, podríamos agregar que los locutores tienen la capacidad de crear comunidad y generar un sentido de pertenencia. Al ser voces familiares que acompañan a las personas en diferentes momentos de sus vidas, los locutores pueden crear una relación de confianza con su audiencia. Además, pueden ofrecer contenido exclusivo, entrevistas en profundidad y comentarios personalizados”. La ventaja comparativa parece ser amplia para los locutores radiales según ésta IA. Pero entonces, ¿se trata de una competencia o de una relación virtuosa y colaborativa?, ¿pueden ayudarse con la

IA? “Pueden aprovechar la IA para mejorar su trabajo, por ejemplo, utilizando herramientas de automatización para agilizar tareas como la edición de audio. Además, pueden emplear la IA para analizar datos y tendencias de audiencia, lo que les permite personalizar su programación y contenido para satisfacer mejor las necesidades e intereses”.

Luego de esto, sin perjuicio que el tema por supuesto requiere mayor profundidad y amplitud de análisis y fuentes, vino una conclusión preliminar; y es que no hay artificios que puedan reemplazar lo que lo humano logra desplegar a través de la comunicación radial, que es la auténtica conexión con el otro a través de la emoción. Todo un tema que es propicio reflexionar en el Día Nacional del Locutor Radial, no solo para despejar temores, resaltar la labor irremplazable de las voces en el dial o promover la protección del patrimonio histórico e inmaterial del locutor, sino que para no olvidar que es pertinente también mirar hacia el futuro, integrando con buen fin las herramientas que los adelantos tecnológicos nos ofrecen, para afinar la conexión con las audiencias y continuar entregando lo mejor a través de la magia de la radio, que al fin y al cabo está construida por las voces de cada locutor o locutora tras el micrófono.

Asistencia escolar: fortalezcamos los vínculos entre profesores y alumnos

Por: Rebeca Molina L., Directora ejecutiva Fundación Educacional Presente

Cuando miramos el pasado y recordamos nuestra etapa escolar, solemos ir más allá del aprendizaje académico. Nos acordamos de cómo nos sentíamos con los profesores y compañeros, lo que hacíamos en los recreos, la comida del casino, un paseo de curso e incluso algún premio que nos pudimos haber ganado.

En el colegio, no sólo aprendemos matemáticas o historia. También te haces de amigos y construyes relaciones con tus profesores. Pero, ¿qué pasa cuando sientes que a nadie le importa si estás o no estás en la sala de clases?

En el segundo semestre del año pasado, Fundación Educacional Presente encuestó a 4.378 estudiantes de 6to básico a 4to medio para conocer sus percepciones y creencias sobre la asistencia escolar. En dicha encuesta se incluyó una pregunta para saber cómo se sienten en el colegio, y nos llevamos una sorpresa: el 24% declaró que en su colegio “a nadie le importa cuando falta a clases” y sólo el 10% señaló sentirse importante para el colegio.

Este dato nos lleva a reflexionar sobre la importancia de cultivar un sentido de pertenencia en el entorno escolar.

En el contexto educativo chileno actual, existe una preocupación urgente en torno al fenómeno del ausentismo crónico. El año pasado un 52% de las y los alumnos presentó ausencias recurrentes en las aulas.

Este fenómeno, combinado con la percepción que tiene un cuarto de los estudiantes de que a nadie le importa si asisten a clases o no, subraya la necesidad apremiante de fortalecer los lazos entre profesores y alumnos en nuestras escuelas.

La educación no solo se trata de transmitir conocimientos, sino también de crear un ambiente donde las y los estudiantes se sientan valorados y respaldados. El vínculo entre docentes y discentes desempeña un papel crucial en este proceso. Cuando niñas, niños y jóvenes se sienten conectados emocionalmente con sus profesores, tienen más probabilidades de comprometerse activamente en su aprendizaje y de asistir regularmente a clases.

El impacto del ausentismo crónico va más allá de las cifras. Se traduce en oportunidades perdidas de aprendizaje, en un menor rendimiento académico

y, en última instancia, en un detrimento del bienestar de las y los estudiantes. Por lo tanto, es fundamental abordar este desafío desde una perspectiva integral que reconozca la importancia del vínculo humano en el proceso educativo.

Asimismo, el sentido de pertenencia a la comunidad escolar juega un papel crucial en la reducción del ausentismo y en la promoción de una cultura de compromiso y responsabilidad. Cuando las y los estudiantes se sienten parte de un ambiente acogedor y solidario, tienen menos probabilidades de faltar a clases de manera recurrente. Por lo tanto, es imperativo que las instituciones educativas fomenten un sentido de comunidad donde cada estudiante se sienta valorado y respetado.

En conclusión, el ausentismo crónico en las aulas representa un desafío significativo para el sistema educativo chileno. Sin embargo, también ofrece una oportunidad para reflexionar sobre la importancia de fortalecer los vínculos entre profesores y alumnos, y de crear entornos escolares donde las y los estudiantes se sientan parte de una comunidad de aprendizaje vibrante y enriquecedora.

EL INFORMADOR

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenuepe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

En las remodeladas dependencias de la Casa de la Cultura

Celebración del “Día de la Cocina Chilena Tradicional” se vivió en Nueva Imperial



Con la celebración del “Día de la Cocina Chilena Tradicional”, se realizó la reapertura del Centro Cultural de Nueva Imperial, incluyó una muestra gastronómica con identidad, artesanía, música y arte.

Fue así que en las remodeladas dependencias de la casa de la cultura, se desarrolló la actividad donde llegaron a la cita diferentes autoridades, entre ellos el alcalde de Nueva Imperial Cesar Sepúlveda; Roberto Concha, Director

Nacional del Patrimonio de La Araucanía, quien concurrió en representación del Seremi de las Culturas y las Artes, concejales e invitados especiales. Esta actividad fue organizada por la Municipalidad de Nueva Imperial, a través del Departamento de Turismo, en conjunto con la carrera de gastronomía internacional y tradicional Chilena del Centro de Formación Técnica Santo Tomas.

Cabe señalar que, duran-

te varias décadas en nuestro país se debatió sobre las existencias de una cocina chilena propiamente tal, es decir un conjunto de recetas, productos y comunidades asociadas que tiene una pertenencia cultural y que se sienta como propio.

Por lo ante-



rior, el docente Mario Aste-

te y la docente Fresia Roble pertenecientes al Centro de Formación Técnica de Santo Tomás, impartieron una clase magistral de cómo se prepara la cocina chilena, en la ocasión la preparación consistió en la receta de caldillo de congrio y picante de gallina nortina, qué luego fue repartida a los asistentes a esta actividad.

En cuanto a la música esta corrió por cuenta del cantautor local Pedro Quilaqueo, cuyo trabajo es rescatar las raíces culturales.



Se Extiende Plazo para Postular al Fondo de Medios de Comunicación

Hasta el 29 de abril se extendió el plazo para postular vía online al Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social 2024 que entrega a nivel nacional el Ministerio Secretaría General de Gobierno.

Al respecto, la seremi de Gobierno de La Araucanía, Verónica López-Videla, dijo que “reiteramos la invitación para todos los medios de comunicación social de nuestra región, ya sean comunales, provinciales o regionales, a participar del Fondo de Medios de Comunicación Social cuyo plazo de postulación se extendió hasta el 29 de abril. Invitados entonces los canales de televisión, la radio, los medios digitales, impresos, etcétera. Hasta el 29 de abril postulaciones online en www.fondos.gob.cl”, acotó.

Cabe recordar que este fondo concursable tiene por objetivo apoyar la realización, edición y difusión de programas o suplementos de carácter regional o local que refuercen el rol de la comunicación en el desarrollo social y cultural de nuestro país.

A nivel nacional este año se entregarán 2.345 millones de pesos a través del Fondo de Medios, lo cual representa un 6.4% más que el año pasado. En tanto, para La Araucanía se asignaron recursos por un total de 130 millones de pesos.

Los medios de comunicación comunitarios podrán acceder a un monto máximo de \$5.5 millones de pesos, mientras que de los medios regionales y locales podrán postular a un máximo de \$5 millones en el caso de la TV,



\$4.5 millones las radios y medios impresos, y \$3.5 millones en medios digitales.

Fechas

Con el cierre del periodo de postulaciones vía web el 29 de abril, el periodo de evaluación de admisibilidad también se modificó, extendiéndose

ahora desde el 30 de abril hasta el 20 de mayo, y posteriormente habrá un periodo de reconsideraciones desde el 21 al 28 de mayo, cuyos resultados se publicarán el 10 de junio.

Entre el 11 de junio y el 10 de julio los proyectos que pa-

sen los primeros filtros serán analizados por la Comisión Evaluadora Regional, la cual establecerá una priorización de acuerdo a las notas obtenidas para dar paso a la adjudicación de recursos por el CORE con plazo hasta el 18 de julio.

Con todo lo anterior, la publicación de los adjudicados será el 28 de julio y hasta el 16 de agosto se realizarán los trámites administrativos necesarios para hacer la transferencia de recursos entre el 19 y 23 de agosto. Tras esto, los medios beneficiados tendrán del 26 de agosto al 15 de noviembre para ejecutar sus proyectos.

Para más información respecto al Fondo de Medios de Comunicación 2024, los interesados pueden visitar la web www.fondodemedios.gob.cl.

Liceo Claudio Arrau de Carahue fue anfitrión de conversatorio sobre proyecto de ley que fortalece la Educación Pública

Con la activa participación de estudiantes, padres y directores de establecimientos de la zona costera de la región, se realizó la segunda jornada de difusión del Proyecto de Ley que a inicios de semana fue expuesto en la comisión de Educación del Congreso por parte del ministro, Nicolás Cataldo.

Con el objetivo de acercar la iniciativa legal a las comunidades educativas se trasladaron hasta el Liceo Claudio Arrau de Carahue la seremi de Educación, Marcela Castro junto al director ejecutivo del Servicio Local de Educación Pública Costa Araucanía (SLEPCA) Patricio Solano, quienes expusieron detalles del proyecto que modifica la Ley 21.040 que fortalece la instalación y administración del Sistema de Educación Pública y sus Servicios Locales de Educación Pública (SLEP), y que está siendo tramitado en el Congreso.

En la oportunidad, la titular regional de Educación, precisó que realizar este conversatorio en el Liceo Claudio Arrau constituye una oportunidad



a los espacios educativos tal como fue mandado por el Presidente Gabriel Boric desde el inicio de su mandato, destacando que la inversión en esta materia ha sido la más alta en décadas.

Durante las intervenciones de los asistentes destacó la participación de integrantes del equipo de debate del establecimiento anfitrión quienes hicieron énfasis en la necesidad de tener un rol más activo al interior de los Consejos Locales, lo que es

ejecutivo del SLEPCA señaló que “instalar una política pública no es sencillo y debemos tener tiempo, paciencia y confianza. Este nuevo Proyecto nos permitirá- entre otros avances- tener convenios con gobiernos regionales”, esto considerando materias tan urgentes como la infraestructura.

Exposición en la Comisión de Educación

En su exposición, a la comisión de Educación del Senado el ministro Cataldo detalló que la creación del Sistema de Educación Pública fue producto de un diagnóstico consensuado sobre la crisis de la educación municipal, que sufre de problemas administrativos, una baja rendición de cuentas, inequidad en la distribución de recursos, y deudas y déficit de financiamiento municipal se han agudizado los últimos años, afectando la provisión del servicio educativo en varias comunas.

“El déficit financiero ha afectado la adecuada mantención de los centros educativos, el pago de sueldos de docentes y asistentes, y la innovación y mejora educativa”, explicó.

La autoridad entregó algunos datos para ejemplificar

el problema de la deuda previsional de los sostenedores municipales: 7 de los 15 SLEP en régimen heredaron deudas previsionales de los municipios.

Además, hasta 2022 la deuda previsional de los municipios con los trabajadores de la educación superaba los \$100 mil millones, y se observa un aumento en la cantidad de municipios que están en un tramo de criticidad alta (es decir, que gastan más del 85% de sus ingresos en sueldos), que aumentó de 13,3% en 2016 a 58,6% en 2022.

“Vemos que todo lo que tiene que ver con el proceso previo del traspaso de establecimientos es muy determinante. Se necesitan las mejores condiciones para que el municipio traspase

sus establecimientos al SLEP, para que el SLEP no nazca con problemas de arrastre, y también para que los trabajadores puedan acogerse a los retiros voluntarios cuando corresponda y no tener que esperar mucho tiempo para que se subsanen sus deudas previsionales”, explicó la autoridad.

Para abordar este problema, el proyecto de ley establece un mecanismo de pago gradual de esa deuda previsional por parte de los municipios, a través de un porcentaje de retención del Fondo Común Municipal, procurando que no se afecte la estabilidad económica de las municipalidades.

“Yo quiero valorar, muy significativamente, el tono, el ánimo y la voluntad de poder buscar un proceso de mejoramiento de esta ley. Nosotros tenemos la convicción más profunda de que es muy difícil retroceder considerando lo que ya se ha avanzado, considerando el diagnóstico del sistema. Pero también es muy difícil seguir avanzando como si aquí no ocurriera nada, y, por lo tanto, creo que si el ánimo que nos embarga en esta comisión es precisamente el de encontrar soluciones a problemas que están súper diagnosticados, creo que vamos a poder avanzar rápido, porque además es una urgencia”, puntualizó el ministro.



de destacar los avances que en materia de infraestructura que se están ejecutando en establecimientos de la zona y que son parte de los esfuerzos por dotar de habitabilidad

parte de la iniciativa de ley que fortalece aspectos de vinculación con el medio ampliado la inclusión al ámbito territorial y no sólo escolar.

Por su parte, el director

Gas	Radio Las Colinas 98.9 FM <i>La Radio de la Costa</i>
452613330 982718983 982516712	
Pago Efectivo o Transferencia	

EMERGENCIAS
NÚMEROS DE TELÉFONOS

CARABINEROS	133	RESCATE COSTERO	137
BOMBEROS	132	PDI	134
AMBULANCIA	131	FONO DROGAS	135
CONAF	130	DENUNCIA SEGURO	4242

PDI realizó ceremonia de entrega y recepción de la Región Policial de La Araucanía: Prefecta inspectora Catalina Barría asumió el mando

En dependencias del auditorio del Complejo Policial de la Policía de Investigaciones en Temuco, se efectuó la ceremonia de entrega y recepción de la Región Policial de La Araucanía, donde la Prefecta General, Consuelo Peña San Miguel entregó el mando de dicha Región Policial a la nueva jefa, la Prefecta Inspectora Catalina Barría Becerra.



En la ceremonia participaron distintas autoridades regionales, encabezadas por el Delegado Presidencial regional, José Montalva Fehuerake; la presidenta de la Corte de Apelaciones de Temuco, ministra Cecilia Aravena López; el Fiscal Regional Roberto Garrido Bedwell; el alcalde de la Municipalidad de Temuco, Roberto Neira Aburto, oficiales de las Fuerzas Armadas, y personal de la Policía de Investigaciones.

Sirviendo como interventor el Prefecto General Paulo Contreras Cortés, nuevo jefe de la Inspectoría General de la PDI, se firmó el acta de

entrega y recepción de la Región Policial de La Araucanía por parte de la prefecta general Peña y la prefecta inspectora Barría, quien asumió el mando.

En la oportunidad, a modo de despedida de la Región de La Araucanía, la prefecta general Consuelo Peña San Miguel, quien es la primera mujer en ascender a ese grado y que asume como jefa de la Subdirección Nacional de Inteligencia, Crimen Organizado y Seguridad Migratoria,

agradeció indicando que “el ascenso mío es también gracias al trabajo de todos ustedes, de cada uno de quienes trabajan en esta región policial”. Asimismo, señaló que “siempre, desde que ingresé a la escuela de la PDI quise trabajar en La Araucanía, porque ésta es mi región, la que me vio nacer y crecer, y estoy orgullosa de representarla ahora desde mi nuevo cargo”.

Por su parte, la nueva jefa regional, prefecta inspectora Catalina Barría Becerra, se-

ñaló que su compromiso es con la institución, las autoridades y, por su puesto, con la ciudadanía, “mi compromiso es realizar un trabajo de excelencia, tengo una alta expectativa de la labor que vamos a efectuar”.

Además, hizo uso de la palabra el Prefecto General Paulo Contreras Cortés, quien destacó la calidad humana de ambas detectives, “son mujeres integrales y un ejemplo para nuevas generaciones”.

Mujeres de La Araucanía

Así como la Prefecta General Consuelo Peña es oriunda de Traiguén, y estuvo varios años en diversos cargos en la región, la nueva jefa de la PDI en La Araucanía, Prefecta inspectora Catalina Barría, también es originaria de esta región, específicamente de la comuna de Pitrufquén.

La prefecta inspectora Barría tiene más de 30 años de servicio en la institución policial, de los cuales, ha desempeñado varios de ellos en diversos cargos en la región:

fue jefa de la Brigada Investigadora de Delitos Sexuales Temuco, jefa del Laboratorio de Criminalística Regional, jefa de la Prefectura Provincial Cautín, y ya se había desempeñado como jefa regional durante el año 2021.

Antes de asumir el nuevo mandato de la Región Policial de La Araucanía, la prefecta inspectora estuvo a cargo de la Jefatura Nacional de Cooperación Internacional (JENACIN) y de la Jefatura Nacional de Delitos Contra las Personas.

Cabe destacar que el actual Alto Mando de la PDI cuenta con 5 mujeres. Además de la Prefecta General, hay 4 prefectas inspectoras, todas en cargos en áreas o zonas de alta relevancia: Maricela Gárate, a cargo de la Jefatura de Jurídica; Catalina Barría y Claudia Chamorro en dos regiones policiales de la Macro Zona Sur (Araucanía y Bio Bío, respectivamente); y Cristina Vilches, quien se mantiene como Jefa Nacional de Inteligencia Policial.

SOCIAL

Cómo se Paga la Devolución de Impuestos



Defensoría del Contribuyente detalló las alternativas existentes para que las y los contribuyentes reciban su dinero.

Poco más de una semana resta para que el primer grupo de contribuyentes que realizó su Declaración de Impuesto a la Renta, entre el 01

y 08 de este mes, obtengan su devolución anticipada.

Fueron casi 1 millón 500 mil declaraciones que el Servicio de Impuestos Internos (SII) recibió por parte de personas naturales y jurídicas. Para las solicitudes de devolución que sean aprobadas, el depósito del dinero se realizará el

viernes 26 de abril próximo. Pero ¿cuáles son las formas de pago a las que se puede acceder?

Según detalló la Defensoría del Contribuyente (Dedecon), una vez presentada la declaración, el SII procesa la información y determina si la o el contribuyente tiene derecho o no a la devolución de impuestos solicitada. De ser el caso, la modalidad escogida influirá en la fecha en que se reciba el dinero.

Dicho pago es realizado por la Tesorería General de la República (TGR) y se puede recibir a través de depósito bancario (cuenta corriente, cuenta vista, cuenta de ahorro o cuenta RUT), Caja BancoEstado o cheque.

Para recibir la devolución mediante depósito bancario, la o el contribuyente debe

completar los datos requeridos en los recuadros finales del Formulario 22, detallando: “Nombre de la institución bancaria”, “Número de cuenta” y “Tipo de cuenta”.

Cabe señalar que la TGR sólo pagará el dinero al titular de la cuenta bancaria de la persona contribuyente que realizó su Declaración de Impuesto a la Renta. En este sentido, el RUT y nombre registrado en el F22 debe ser coincidente con los datos que tenga registrados la insti-

tución bancaria respectiva.

En caso de no completar el cuadro anterior o que el depósito sea rechazado por el banco, el pago se hará a través de Caja BancoEstado o de un cheque, el cual será enviado al domicilio tributario registrado en la Tesorería, según sea el monto de la devolución. Eso sí, dicho documento deberá ser recibido por una persona mayor a 18 años.

¿Cuáles son las fechas de pago de la devolución?

FECHA PRESENTACIÓN	FECHA DEVOLUCIÓN SEGÚN MEDIO DE PAGO	
	Depósito	Cheque
Desde - Hasta 01 al 08 de abril	26 de abril	30 de mayo
09 al 19 de abril	14 de mayo	
20 al 26 de abril	20 de mayo	
27 de abril al 10 de mayo	28 de mayo	
08 al 30 de abril	F22 con Pago	

Carlos Pino Benavides, se posiciona firme y positivamente para competir por la alcaldía de Carahue 2024

De cara a las Elecciones Municipales 2024, decido compartir con Ustedes mi disposición, motivación y compromiso para asumir el desafío de ser candidato Alcalde por CARAHUE periodo 2024-2028. Se vienen días decisivos para nuestra comuna y quiero que te involucres en este proceso, pues necesito de vuestro apoyo para tener la oportunidad de ser ALCALDE y servir desde el municipio a mi amada comuna de Carahue.

Me mueve la firme convicción que es posible fortalecer la gestión municipal, potenciando las capacidades de los equipos técnicos y la conexión con las necesidades y sueños de nuestras vecinas y vecinos del campo y la ciudad. Necesitamos construir en conjunto un gran proyecto comuna que permita a cada uno de sus habitantes sentirse parte del desarrollo de Carahue, con miras a recuperar su lideraz-

go comercial y de progreso sociocultural en el territorio Costa Araucanía.

Creo en el empoderamiento social de mi comuna, donde los jóvenes juegan un rol relevante, ya que son nuestro presente”, y en la medida que sean escuchados y cuenten con espacios para opinar, crear, recrearse, expandir sus capacidades, logrando oportunidades laborales en la comuna que los vio nacer, seremos capaces de retener el talento local generando un círculo virtuoso a nivel familiar, institucional y comunitario, fortaleciendo de esta forma el sentido de pertenencia con Carahue.

Creo profundamente en la formación del liderazgo juvenil, para su inclusión y adherencia a las instituciones vivas de nuestra comuna, involucrándose con su barrio y entorno. Un Carahue en movimiento para la juventud



y diversidad sociocultural.

También trabajaré para visibilizar y fortalecer la participación femenina, en sus distintos roles, como dueña de casa, jefa de hogar, emprendedora, dirigente social, profesional, trabajadora entre otros; ya que se precisa

acelerar a nivel local enfoques, planes y programas que permitan igualar las oportunidades para la mujer, indistintamente de su edad. A lo largo de mi trayectoria pública y dirigencial he sido testigo de su rol activo en diversas áreas de interés tales

como: seguridad pública, emprendimiento, desarrollo comunitario, voluntariado, medio ambiente, tenencia responsable de mascotas y diversas iniciativas que han dejado huellas virtuosas en distintas organizaciones funcionales y territoriales de nuestra comuna. Por ello y mucho más concibo la mujer como motor de crecimiento e inclusión social

Soy un convencido que Carahue es una gran comuna con un tremendo potencial humano, organizacional, cultural, turístico, deportivo, económico y social. Y mi anhelo es contribuir desde mi experiencia a la cohesión social, para en conjunto soñar en grande y gestionar en forma colectiva un futuro armonioso y exitoso para nuestra comuna.

Yo creo en Carahue y su gente, porque Carahue Puede

Senadora Aravena Advierte: “Chile Se Convirtió en la Puerta de Entrada del Crimen Organizado”

Luego que la ministra de Seguridad de Argentina, Patricia Bullrich, diera a conocer antecedentes respecto de la presencia de integrantes del grupo libanés Hezbollah en el norte de Chile, y a pocos días del ataque de Irán en territorio israelí, la senadora y presidenta del Grupo Interparlamentario de Amistad Chile – Israel, Carmen Gloria Aravena, advirtió que “nuestro país se ha transformado en albergue y puerta de entrada -en el cono sur de América- de grupos terroristas, ya no sólo de Latinoamérica, y en particular de Venezuela y Brasil. Ahora también la amenaza viene desde Líbano”.

al Gobierno “cerrar la frontera norte y disponer del personal y el equipamiento adecuado para enfrentar esta nueva



“La presencia de Hezbollah en Iquique y el norte de Chile ya es una realidad”, lamentó la legisladora, quien solicitó

amenaza”.

Por otro lado, luego que la ministra del Interior, Carolina

Tohá, afirmara que “nuestros sistemas policiales y de inteligencia (...) siempre están observando cualquier movimiento”, la senadora Aravena cuestionó que, en el día a día, ha quedado demostrado que “cualquiera puede ingresar y permanecer con una identidad falsa en nuestro país” y llamó al Ejecutivo a “contar con urgencia con una Ley de Inteligencia y una estrategia Nacional contra el Terrorismo que aborde el terrorismo interno pero también el terrorismo internacional”.

La senadora republicana calificó como “una vergüenza que un país vecino nos esté informando y advirtiendo de este grave problema que hoy el Gobierno se niega a enfrentar, dando una nueva señal de su ineficiente política internacional”.

Declaración Pública Amarillos por La Araucanía

La incorporación de la nueva tecnología digital en la transmisión de los programas de los canales de televisión abierta dejó sin conexión a una gran masa de ciudadanos rurales y urbanos a especialmente los más vulnerables puesto que teniendo aparatos antiguos de antes del 2014 requieren de un descodificador y una antena especial con un costo superior a los \$30000 y los aparatos análogos no digitales después del 2014 requieren la antena especial de un costo aproximado de \$6000. Es del caso que además de no tener la información tampoco disponen de los recursos, por ello hacemos un llamado a las autoridades del poder ejecutivo y legislativo para crear los mecanismos e instrumentos necesarios para ir en ayuda de las familias de escasos recursos que se ven impedidas de acceder a la información y entretención que constituyen un derecho básico en los tiempos actuales.

Eugenio Tuma
Presidente Regional del partido
Amarillos por Chile.

Corrida Escolar Color Run Juan XXIII en Nueva Imperial



Los estudiantes del colegio Juan XXIII, de Nueva Imperial,

vibraron con la energía y el color de la Corrida Escolar Color Run Juan XXIII. El evento deportivo, se llevó a cabo en el Parque Thiers. En el marco del Día Internacional del Deporte y Actividad Física, reuniendo a estudiantes de todos los niveles en una jornada llena de alegría y compañerismo.



Más de 200 fueron los participantes que se dieron cita en el parque para recorrer un circuito de 500mts, 1k y 2k. Todo comenzó con una zumba para luego realizar la entrega de bolsas de coloridos polvos, los cuales fueron

rociados en conjunto para posteriormente dar inicio a la largada. La música, la animación y el entusiasmo de los corredores crearon una atmósfera única que contagió a todos los presentes.

El ganador de la categoría Rural Tranamil Rulo. Del colegio anfitrión señalaron que el éxito de la Corrida Escolar Color Run Juan XXIII no habría sido posible sin la colaboración de la Municipalidad de Nueva Imperial y Senda; agradecemos su invaluable apoyo en la organización y logística del evento.

En esta Color Run Juan XXIII, participaron como invitados de honor un grupo de estudiantes de la Escuela



Los ganadores de las categorías fueron los siguientes estudiantes:

500 metros 1° Lukas Ñancupil, 2° Kevin Mariqueo, 3° Agustina Fabres.

En la distancia del circuito de 1 kilómetro el 1° fue para Damian Avello, 2° Giovanni Curiqueo, 3° Lan Sánchez.

El circuito de dos kilóme-

Rural Tranamil Rulo.

Del colegio anfitrión señalaron que el éxito de la Corrida Escolar Color Run Juan XXIII no habría sido posible sin la colaboración de la Municipalidad de Nueva Imperial y Senda; agradecemos su invaluable apoyo en la organización y logística del evento.

En la cancha del estadio municipal

Una nueva fecha del fútbol local se disputó el fin de semana en Nueva Imperial

El día sábado todas las miradas estaban puestas en unos de los duelos de la categoría

damas, puesto que le subían el telón a la fecha los dos equipos candidatos al título en la categoría damas; Arturo Prat aventajaba por



tres unidades, claro que el juvenil Bautista con un encuen-

tro pendiente. Fue así que ambos equipos apostaron a ganadores, lo que se percibía un encuentro de ir y venir; no falló, puestos que ambos conjuntos busca-



ron de un inicio el arco rival, claro que con más tenencia del balón los de Juvenil Bautista. Pero Prat también se creó ocasiones, con esto se vieron acciones en ambos

pórticos, finalizando el encuentro con el marcador en blanco, quedando siempre el decano del Prat arriba con 16 unidades, con 13 Bautista, por lo tanto el suspenso seguirá hasta el final.

Luego salieron a la sintética los equipos de la categoría Súper Sénior varones de Bernardo O'Higgins, el Deportivo Juvenil Bautista con triunfo de 6 x1 a favor de los de O'Higgins.

Otros de los encuentros que se disputaron en la categoría Penecas fue entre los deportivos de Gol y Gol y Escuela Industrial, encuentro que salió empatado a un tanto por lado.

Cruzada Cultural: Círculo de Escritores “Juvencio Valle” de Nueva Imperial visitó Museo Histórico de Carahue

El Círculo de Escritores “Juvencio Valle” de Nueva Imperial realizó una importante visita al Museo Histórico de Carahue. A contar de las 09:30 hrs. el grupo salió en dos vehículos hacia la “Ciudad de los Tres Pisos”: un total de 10 personas, acompañados por el Haroldo Hidd Rivera, encargado de Educación de la Municipalidad de Nueva Imperial. Y fue así que el grupo terminó siendo recibido poco después de las primeras horas de la mañana por el Ricardo Herrera Floody junto a su equipo, quien narró los principales temas relaciona-

Por aquel entonces, Puerto Saavedra antes del maremoto que acabó destruyendo buena parte de sus paisajes, contaba con una enorme flota de botes y canoas antiguas que incluso, navegaban entre esta comuna y Carahue por los cauces del Río Imperial. Incluso, hasta el lugar llegaban barcos que venían por lo general desde el puerto de Valparaíso -sobre todo del extranjero-.

En 1552 todo el sector comprendido desde Nueva Imperial a Puerto Saavedra, fue llamado La Imperial por



sidía en el lugar. La máxima ambición del conquistador español era crear en la zona, la capital del Reyno de Chile, motivo por el que construyó un fuerte llamado Anchacava que dio después paso a La Imperial. De paso, trajo el Obispado a dichas tierras, que además regentó la fe de sus habitantes. Sin embargo, no se realizó lo que Pedro de Valdivia quería, motivo por el que se subdividió el sector que tenemos hoy conocido como La Imperial.

El Museo Histórico de Carahue alberga dentro de sus dependencias buena parte de la historia y objetos usados durante siglos, como también un amplio videodocumental que muestra los usos y costumbres de ese

tiempo.

Ubicado en una casa patrimonial que funcionó hace dos siglos como el Hotel Carahue a un lado de la Plaza Chile, hoy reabre sus puertas como un verdadero compendio de la historia de esta comuna.

Una de las principales fuentes de desarrollo en la zona que ya era denominada Carahue, fueron los lavaderos de oro que empezaron desde temprano, y que se retomó a fines del s. XIX en los ríos Colico y Damas. La agricultura tuvo su pleno desarrollo con la producción de cáscara de lingue, lana, trigo y aguardiente, seguido de la industria maderera, cereales, papa, molinos, portuaria, del tren y carreteras. En tanto, ámbitos como el telégrafo, servicio de co-

reos, y otras áreas de gran destacamento como la cultura y el deporte, también tuvieron su impronta.

Y por último, uno de los avances en conectividad fue la construcción del puente colgante de Carahue, hoy conocido como el Puente Presidente Eduardo Frei Montalva, símbolo patrimonial que fue inaugurado en 1949, y celebrado por gran parte de los vecinos de la comuna, así como de las autoridades de la época, incluyendo la presencia de jinetes y carretas guiadas por campesinos.

Desde que emergió el primer Alcalde de la comuna, Alejandro Holzapfel Weber, hasta Alejandro Sáez Véliz, Carahue se ha mantenido con su historia y desarrollo característicos, cuya historia alberga el actual Museo Histórico y que conserva un tesoro valioso de la comuna de Carahue. El recinto puede ser visitado de lunes a lunes, previa inscripción de 09:30 a 13:30 y de 15:00 a 17:30 hrs.

El contenido en su totalidad, puede leerlo en medio digital “El Cablegrama”, donde se deja una amplia referencia a la visita realizada por el Círculo de Escritores Juvencio Valle al Museo de Carahue



dos con el Museo Histórico de Carahue, fundado hace pocos años. El ex-edil partió relatando durante la visita guiada, que este Museo se abrió recientemente, de manera concreta en diciembre de 2023, motivo por el que aún lo están implementando y a su vez completándolo. También les acompañó Nancy Barriga, encargada de galería.

De igual manera cabe señalar que el inmueble que lo alberga, ubicado en Calle Villagrán frente a la Plaza de Armas de la comuna, antes era un hotel que fue construido en 1893.

Sus piezas hoy en día, están convertidas en salas de dicho museo, con objetos, fotos y relatos de Carahue, como también del sector Costa Antigua, que además albergó a la comuna de Saavedra antes del maremoto que se generó en medio del denominado “Terremoto del 60”.

Pedro de Valdivia, quien se maravilló con los paisajes naturales, como el río, el mar, la tierra y gran parte de su población mapuche que re-



15° Curso Nivel Básico de Mapuzungun en Nueva Imperial

Consultas e Inscripciones:

Desde el 08 de abril al 13 de mayo de 2024, en la oficina del Departamento de Desarrollo Sociocultural Mapuche de la Municipalidad de Nueva Imperial, Prat 65 primer piso, de 8.30 a 14 horas o en la página web www.nuevaimperial.cl/actividades/buscar?

Teléfono 452683186. Correos electrónicos tcayunqueo@nuevaimperial.cl y rupainema@nuevaimperial.cl

Invita:



Nueva Imperial
MUNICIPALIDAD

Diario
EL INFORMADOR
Digital